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最近家計會推出新一輯名為《幾個至夠數？》的電視宣傳短片，其中提到生孩

子不論「一個可以獨奏、兩個可以孖住上、不妨四人大合唱，甚至湊夠人參加

籃球賽」，也應該及早計畫。家計會的原意雖好，但廣告內容卻似乎未有全面考

慮到香港年輕夫婦，在組織家庭時要面對的困難和限制，顯得俗語所謂的「離

地」。 

 

  無疑，香港出生率低是本港人口政策有待處理的一大難題。根據生署資

料，香港的「粗出生率」，即一年內活產嬰兒數目相對該年年中每千名人口的比

率，由一九六一年按每千人口計算的三十四點三，顯著下跌至一九八一年的十

六點八，再於去年跌至八點六。另外，女性首次生育年齡的中位數一直上升，

從一九八一年的二十五點一歲上升至二○一三年的三十一點三歲。 

 

家計會無考慮實際困難 

 

  香港出生率持續下降，女性普遍較遲生育，除了道出有部分夫婦沒有生育

的打算，也同時反映不少女性因為各種因素，未能在較年輕時生育。大家經常

討論的，莫過於房屋問題。另外，社會上流機會減少，中產夢難完，不但上樓

困難，要年輕夫婦在日常沉重開支底下，再負擔養育下一代的高昂使費，是百

上加斤，更不用說將來孩子教育、醫療等費用。 

 

  事實上，家計會可能想以較幽默的方式，勸喻港人及早計畫生育，可是不

少港人看後卻生反感，其中原因，可能是他們認為家計會沒有考慮到他們實際

要面對的困難，就叫港人考慮「生一隊籃球隊」，這難免有硬銷生育政策之嫌。

記得約十年前香港奧運金牌得主李麗珊，在一個銀行廣告中說養一個孩子要四

百萬。一隊籃球隊即五個孩子就需二千萬，這還不包括歷年的物價飆升，又豈

是尋常家庭所能承擔？在一般港人難以上樓，或者居住空間狹窄的情況下，又

如何安頓五個小朋友？現時普遍的夫妻都要上班，政府安排的幼兒託管服務又

供不應求，家庭友善政策未如人意，五個小朋友又由誰照料？ 

 

年輕人失去生育意欲 

 

  儘管今次廣告的處理稍為眼高手低，可是背後想帶出要及早計畫生育的訊

息，始終是每個有意欲組織家庭的朋友需要面對和考慮的。廣告帶來的反響，

似乎反映不少人並非無意及早計畫生育，而是在各種客觀條件限制下，令現今

年輕人失去生育的意欲。 



 

  實話實說，家計會的廣告不管是否拍得出色，大家都明白問題的關鍵是政

府如何通過不同的政策，例如房屋政策、家庭友善政策如託兒服務的安排等

等，以消減年輕人對生育的憂慮和實則困難。令人感到可惜的是，在去年推出

的人口政策諮詢文件中，政府指出要「探討可採取哪些有效措施，消除障礙以

有利生育」，但至今提出的措施和行動卻十分有限。政府和家計會也需要明白，

生育的決定，可不是及早計畫就可以做到的。 
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